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记者 严瑾

贸易摩擦之际
外贸生态

有哪些转机

《老子》有言：“祸兮福所倚，福兮祸所伏。”贸易战之
“祸”，或将成为令部分企业在一成不变中惊醒的警钟，成为考
验部分企业含金量的试金石。所谓“转机”二字，有了“转
型”，方有突破的“机遇”。

？
工贸企业：向东南亚“抱团走出去”

“今年生产的简单款式，销往美国的订单量，从原来的占比30%~
40%下降到了20%左右。”2018，对于宁波春蕾针织制衣有限公司来说
是一场转变的元年：半年来的实地走访考察，终于坚定了总经理王新
垚拍板决定向柬埔寨“走出去”的决心。

王新垚介绍道，作为一家工厂与贸易一体的企业，公司生产的针
织服装每年有大约1亿元的产值。与传统的贴牌代工不同的是，公司有
自己的服装设计团队，主要走“制造+设计”的ODM路线，目标市场
以欧美为主。

“去海外设厂也是客人给我们的建议。他们希望能以更低的成本采
购，建议我们把工厂设在劳动力成本更低的东南亚。”王新垚说，“另
一个原因就是现在土地费用增加了，招工也很困难，国内愿意从事这
一行业的年轻人也越来越少。”

而现在，又有了贸易战和出口加征关税的事情，王新垚更是觉得
企业还是得向“一带一路”市场走出去。

对外投资有风险，同行们的经营情况也是“有的好，有的不好”，在
人生地不熟的异国他乡怎么找门路呢？在鄞州区商务局的牵线下，王新垚
结识了“柬埔寨宁波商会”相关负责人，再加上为时半年的考察，宁波的
纺织服装同行在柬埔寨设厂的经验和面貌，已大致勾勒在了他的脑海里：

宁波企业在柬埔寨已经有了相当成熟的经验，其中不乏狮丹努、
申洲等大型企业，也有像斯蒂科一样扎根超过10年的先行者。这一批
企业，也培养了一批经验丰富的技术管理人才，“还有不少来自宁波周边
地区”。人才有了，厂房设备也有了，“绣花，印花的机器和零件样样齐
全，都不需要将生产线从宁波运过去。”至于成本，“一件50块的衣服，如
果国内工资成本是10块，那当地的成本就只有5块，即使加上从国内运送
原材料的成本，总的来说还是便宜了三分之一左右。”

再确认条件成熟后，王新垚便在柬埔寨首都金边附近投入了选
址，工厂预计将在今年年底开工，但核心的设计团队依然留在宁波总
部。一开始，经济基础差异和文化差异着实让他印象深刻：当地基础
设施相对薄弱，没有高架，没有地铁，没有高速公路，政府的办事效
率也仍在改善中，着实需要慢慢熟悉。

不久后，王新垚也对当地的市场有了些新发现：在柬埔寨设厂的
还有很多来自新加坡、韩国、日本、中国台湾其他行业的企业，它们
的当地投资起步比宁波早了十余年，甚至现在也可以将生产的产品直
接销往当地市场。宁波在当地的企业仍以纺织服装行业为主，要想厚
积薄发，“抱团取暖”是趋势。

“中国大陆的纺织服装企业在柬埔寨设厂也有竞争优势，尤其是江
浙一带，相关的产业集群很完善，运输原材料的物流成本也比较低。
现在宁波已经有很多有实力的纺织服装企业去了柬埔寨，我们可以互
相学习经验，这样有了基地，有了团队，在互帮互助下也可以更有竞
争力。”王新垚说。

据鄞州区商务局外经科相关负责人分析，目前鄞州区在柬埔寨的
境外实业投资，基本以纺织服装企业为主，像春蕾制衣一样有意向赴
当地投资建厂的企业，还有三四家。同时，鄞州区企业在东南亚其他
地区的投资并不局限于服装行业：越南有博威集团的卫浴、五金企业
和乐歌股份的人体工学工厂；泰国有奥克斯的空调工厂；印尼也有奥
克斯的电表产业。

该负责人认为，“抱团走出去”，既是企业主动融入全球产业链分
工的途径，还能优化研发、设计、生产、营销等环节在全球范围内的
资源优化配置，也是化解贸易摩擦的有效手段。不过，盲目“走出
去”并不可取，建议企业投资前要充分做好自身评估、提高风险意
识，遵守国际惯例与东道国的法规政策。

外综平台：延伸服务价值链

“对外投资？说实话，这都是企业到一定规模
后才能考虑的事情，我们不一定有这个实力。”

“我们想做跨境电商出口来降低成本，可是没有经
验，也找不到靠谱的团队帮忙。”今年前三季度，
宁波全市共有19000余家进出口实绩企业，扛起
宁波出口大旗的，也少不了这些民营中小企业的
功劳。没有大企业的实力和团队，中小企业如何
在贸易摩擦中更好地生存？

此时，外贸综合服务平台的作用便凸显了出
来。宁波世贸通外贸服务平台是中国最大的中小
企业进出口一站式服务平台，报关报检、物流航
运、出口退税……在这些传统贸易的环节上，外
综平台已经积累了丰富的经验和资源。而贸易形
式复杂多变的如今，也是世贸通等外综服务平台
根据中小企业需求，进一步延伸服务价值链的选
择，跨境电商相关服务，便是其中之一。

“世贸通平台的跨境电商部门是2017年成立
的，也是一块把原有的外综服务资源往跨境电商
上延伸的探索和尝试。”世贸通跨境电商事业部负
责人刘弛说。正如大家所知，跨境电商B2C出口
和一般贸易出口相比，虽然由于直接面向消费
者，需要卖家进行更复杂的运营管理，但相对利
润率较高，到岸价格占零售价的比例相对不高，
所以可以对冲一部分贸易摩擦加征的关税。

世贸通跨境电商服务的具体内容，可以从现
有的跨境出口行业现状说起。据刘弛介绍，部分
企业跨境出口会以直邮的形式发往海外，按个人
账户结汇，但这一部分很难按货物报关报检，也
无法享受退税优惠——然而，随着美国退出万国
邮政联盟，首当其冲的就是这一部分直邮的卖
家，其运输成本会不可避免地上升。也有一部分
中小企业并没有按照直邮发货，而是走海外仓路
线，但其海运、空运头程运输同样处于“灰色地
带”。

而世贸通的跨境电商服务，便是要顺应将跨
境电商业务纳入正轨的大趋势，“帮有意向从事跨
境出口的中小企业做到合规，获得退税等国家政
策支持，降低成本”。

“和有实力直接在海外开设分公司的‘大卖’
们不同，很多中小企业、初创企业很难承担探索
跨境出口之路所需的成本，且并不清楚实际操作
的套路，甚至可能还不清楚走正规渠道后可以享
受出口退税等福利。所以我们帮他们做到合规，
也能够为他们降低相应的成本。”刘弛说。

此外，刘弛介绍道，世贸通还能为传统工厂
做前期孵化和培训，为他们的跨境出海之路“拽
上马送一程”。目前，世贸通已经举办了九期“跨
境星期五”系列沙龙，邀请业内的嘉宾向传统工
贸企业分享行业经验，让有意向的企业早日上手。

在宁波市前三季度出口前十强的企业中，除
了“海田控股”旗下的世贸通外，“中基集团”旗
下的中基惠通外贸公共服务平台也有了布局跨境
电商相关服务的意向。

“明年将是中基的跨境电商年。我们引进了专
业的团队，将带领平台的客户抱团一起出海，走
出去做B2B2C。我们认为通过第三方平台的跨境
电商出口会逐渐走向正轨，企业都要规规矩矩地
按照当地的法律法规来办事。”中基宁波集团股份
有限公司副总经理应秀珍说。

刘弛认为，在如今的贸易摩擦背景下，需要
“练好内功咬住牙”。作为外综服务平台，能做的
便是根据企业需求的痛点，将综合服务由传统外
贸的“点”，扩展到“检验检测、招聘人才、跨境
电商”等更大的“面”。“将我们能够预见获得的
资源，以及行业多年积累的资源整合起来，再贡
献给更多中小企业，更好地支撑他们的外贸和跨
境业务。”
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